Gerente: Camilo de Mézerville Administrador: Josquia M. Gutiérrez Oficinas y Taller: Imprenta Minerva

# DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Sucrip. mensual & 3.00 Número suelto . 0.15 Número atrasado 0.25

Teléfono 688 Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Sábado 4 de Noviembre de 1922

No. 650

# Entrevista con el Sr. Presidente de la República

SUS DECLARACIONES SOBRE LOS NUEVOS PACTOS DE WASHINGTON, EL EMPRESTITO Y OTROS TOPICOS DE ACTUALIDAD

Deseosos de suministrar a nuestros [ lectores datos oficiales sobre los diversos asuntos que en los últimos días han interesado a la opinión pública, estuvimos cambiando impresiones un buen rato con el señor Presidente Acosta.

Recibidos con toda amabilidad por el lefe del Estado, quien tuvo frases de encomio para el Diario DEL COMERCIO, entramos de lleno en mi teria.

Le interrogamos en primer lugar acer ca de la Conferencia de Washington, por ser ést. un problema le trascendencia en nuestras futuras relaciones con el resto del Istmo. Opina don Julio como casi todos los pro hombres que han remitido contestación a nuestra Encues ta. Es decir, que Costa Rica debe hacer se representar en esa próxima Asamblea, porque no puede, no debe abstenerse de ello; no seria cortés ni seria lógico que se mostrara hostil a la invitación que se le ha enviado.

¿Se pondrán en vigencia los antiguos re a la Convención que creó la Corte de Cartago, opina el mandatario que será dificil mantener esa Institución, porque no tendria respaldo y sus deci siones es dudoso que Centro América las garantice. Tratándose de los Convenios (omerciales, el libre intercambio ni conviene a Costa Rica ni se podrá implantar, porque ya hemos visto que a eso se oponen, mientras no estemos unidos, los mismos norteamericanos que saldrían perjudicados en su comercio.

## Se refirió también a los "resortes" petroleros

se podrán evitar con un simple Tratado.

¿Qué se pretende entonces hacer en esa conferencia? El Presidente nos con testa que no puede preverse lo que allí suceda, ni la forma en que se vayan planteando las diferentes cuestiones. Por eso Costa Rica debe estar bien representada, debe tener alli a un hombre de gran talento y de reconocida ilustración. Quien sabel Los mismos Pactos de Washington, la Corte de Justicia, nadie puede negar que reportaron al menos este gran adelanto a Centro América: las supresión de la guerras internacio nales entre las diferentes repúblicas. Ya eso es algo, ya eso es mucho y bien vale la pena de que se le tome en

¿Quién irá a Washington?

No lo sabe todavía el señor Acosta. ficiente para costear una delegación. Lo más probable es que el doctor don Octavio Beeche asista a esa Conferencia. Si acaso, se le enviara un secretario, algun joven inteligente que se haya distinguido en esta clase de problemas. Y nos refiere a continuación que den Octavio es hombre de gran perspicacia, de gran talento y, sobre todo, un gran costarricense. Así lo ha demostrado en las cartas que le escribe.

Conversamos unos minutos más sobre de que desempeñará un papel airoso y

ver que Costa Rica, así como lo hizo en las Conferencias de 1920-1921 en la Casa Amarilla, bien podría intentar el arreglo definitivo de la situación anormal de Nicaragua de acuerdo con las otras delegaciones. Ese es el proble ma más trascendental de Centro Amé rica. Ese es el verdaderó problema de Centro América. Los Estados Unidos nos invitan es probable que de buena fe para que arreglemos nuestros asuntos. El Gobierdo de Managua se ha empeñado en que no fracase esa reunión de Plenipotenciarios. Pues bien, trátese de una vez, con toda diplomacia ese punto delicadisimo y entonces sí habrán servido de algo los dineros que se inviertan en delegaciones. Luchemos como lo ha hecho Santo Do mingo, y como están haciendo los hai-Pactos, los de 1907? En lo que se refie: Pero si declara que no hay dinero su' tianos, y como están haciendo los filipinos. Ahora predomína en el De partamento de Estado un alto espíritu de justicia.

El señor Presidente cree que en realidad en Nicaragua está el problema esencial de Centro América. Talvez logre hacerse algo, pero nada puede decirse por adelantado. Hay que ver cómo se presentan las condiciones para no ir a un fracaso. Don Julio confia en el doctor Beeche y tiene seguridad

En lo que toca a revoluciones, éstas no | ése importante negociado, haciéndole | podrá desarrollar una labor digna de Costa Rica.

#### El Empréstito

El Empréstito declara el señor Presidente que es indispensable para el país. Sólo acepta cuatro millones de dólares, aunque le han ofrecido mucho más. Lo absolutamente necesario para salir de apuros. Es favorable en sus condiciones. No se consiguió otro tipo de emisión que el de 88, a pesar de los esfuerzos que se hicieron. El Ferrocarril al Pacifico no puede darse en garantia, salvo que aceptaren la renta. Pero todos sabemos que esa renta no existe, puesto que el ferrocarril no deja ganancia si no pérdidas. Está buscando todavía al gún ingreso con el cual garantizar a los banqueros. Se decretarán posible: mente las patentes comerciales, con cuyo producto se establecen las entradas que se necesitan para ello. Confia en el patriotismo de los señores comerciantes. La situación económica es tremenda. Muchos, - exclamó con cierta amar gura-me acusan de ineptitud, pero yo quisiera ver qué hacen en este puesto, con la presente penuria, don Cleto González Viquez, don Pedro Pérez Zeledón y tantos otros estadistes de

#### El Petróleo

Nos manifestó don Julio que en las cuestiones petroleras hay muchos intereses. de por medio, y muchas intrigas, y muchos resortes que se mueven para dar en tierra con don Narciso Blanco y con don José Andrés Coronado. "Narciso no es genio ni mucho menos, pero es un hom bre de sentido común, un «ciudadano recto y en todo instante probo. Es una garantia para los intereses nacionales. José Andrés es un joven preparado, sabe Derecho Internacional pues hizo varios cursos en Universidades Norte americanas. Cumple con su deber con' cienzudamente y si en algunas ocasiones no es posible verlo, eso se debe a exceso de trabajo que tiene. La Secretaria de Relaciones Exteriores es actualmente la oficina oficial más intensa. Allí se trabajó mucho en tiempo de Alejandrito, pero yo le aseguro que ahora se esta laborando tanto o más que en aquella

Después de tratar de algunos otros puntos como el del Convenio Francotico, la Guardia Civil (que el señor Presidente apoya con entusiasmo) y otros asuntos de menor importancia, nos des. pedimos del señor Acosta agradeciéndo» le efusivamente las declaraciones que tuvo a bien hacernos.

#### Atacado por varios sujetos

El señor Luis F. Vega, de oficio pa nadero, se ha presentado en la Agencia de Policia quejándose de haber sido atacado antenoche en la calle del Puen te del río Torres por unos desconoci-

Dice que se salvó gracias a que portaba un pito de policia con el cual pidió

La calle citada está siendo muy peligrosa para los trasnochadores pues ciertos vagabundos están haciendo fechorias. La policia debe vigilar esa calle.

#### Melcochas danzantes

Las señoritas Adela, Odili y Albina Araujo organizaron anoche unas melcochas danzantes en el laguito de la Sabana, resultando lucidas y alegres.

La orquesta Muñoz se porto a la altura. Los concurrentes regresaron des pués de las 22 horas muy satisfechos.

#### Queja al Agente de Policía Municipal

Llama poderosamente la atención el zacatal tan grande que con prodigioso vigor se desarrolla en las calles de la ciudad. De esto debe tomar nota el sefior Agente de Policia Municipal, pues hay una disposición que prohibe esas selvas en plena capital.

El día menos pensado un auto se va hacer añicos en uno de esos maiones que ya parecen corpulentos cedros.

#### Riña Sangrienta

- Anteayer a las 17 horas, se promovió un incidente entre los artesanos Blas Montero y Juan- Murillo, resultando el primero herido de gravedad en la cara. Según parece la riña se originó por

cuestiones de familia. En la Alcaldia 1a, se instruye la sumaria respectiva.

## Los miembros de la Comisión de Fomento de la Cámara confirman en todas sus partes nuestra denuncia

## Dicen que el joven Secretario de Relaciones los llamó en efecto a su despacho

Es sumamente dificil que un funcionario público pueda rectificar narraciones de algo que ha sucedido, de un error o de una grave falta que en mala hora cometiera. Podrá darle vueltas a las frases; podrá hacerse dirigir sonoras cartas; po drá manifestar que las cosas no son como se dice sino de otra manera, pero en el fondo el motivo de la denuncia seguirá existiendo por más que se pretenda buscar una ex-

Asi ocurre con las cuestiones petroleras y el laborioso Secretario de Relaciones Exteriores. Ayer le probamos editorialmente que, la epistola de don Narciso Blanco, dejaba en pie los cargos en su contra formulados. Hoy vamos también a manifestarle que los señores diputados que integran la Comisión de Fomento de la Cámara, confirman en todas sus partes nuestras últimas afirmaciones. En efecto, don Santos León Herrera, don Jorge Ortiz y don Santiago Fernández han escrito en el Diario de Costa Rica», edición de ayer, que el joven Ministro no les hizo ninguna recomendación. Les interrogó en síntesis: "¿Podría saberse lo que piensa la Comisión respecto de contratos petroleros?"

De lo que se deduce que el funcionario aludido llamó a su des-

pacho a los señores comisionados, sin ser el Ministro de Fomento, y que tiene interés marcado en el cariz que tome la cuestión del petróleo.

Los señores Herrera, Ortiz y Fernández declaran después que el amigo Coronado les dijo que com' partia en absoluto el criterio de ellos en cuanto a que era conveniente emitir una Ley General antes de entrar a conocer de puevas concesiones.

Desearia el señor Ministro la elaboración de esa Ley por creerla indispensable o la desearia por no tener alecto a las contrataciones pre sentadas por esto opor lo otro? Lejos suspicacias, sólo sacamos la tercera

#### Los exámenes anuales en el Liceo

El lunes próximo comienzan en el Liceo de Costa Rica los exámenes escritos de fin de año y el trece, los orales.

Los alumnos del VI Año serán los primeros en presentar sus pruebas anuales.

#### BUENA LABOR

Las esquelas de la boda del joven don Roberto Madrigal con la señori; ta Flora Gutiérrez estuvieron a cargo de la activa Agencia de Mora Poveda famoso por su seriedad.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

deducción: Que el amigo Coronado, como ayer afirmamos, está tra tando de imponerse al Sr. Ministro de Fomento y al Sr. Presidente de la República, quienes suscribieron los contratos que aquel opina no deben discutirse, y que fueron enviados al Congreso en sus actuales sesiones extraordinarias.

Nuestros cargos quedan pues en pie, confirmados y robustecidos. Don Narciso Blanco y los señores representantes de la Comisión de Fomento asi lo demuestran.

No queremos dar fin a esta nota sin declarar de nuevo que nos duele mucho, que nos causa gran mortificación escribir censurando a un hombre joven, porque cuanto vaya en contra de la juventud va en contra de la Costa Rica del porvenir. En ella tenemos fe y confianza. ¿Qué más quisiéramos que ver en los primeros puestos del país a todos esos jóvenes de talento, de ilustracion, de estudio, de relevan tes méritos que va son honra del solar patrio?

No se diga, pues, que jóvenes como somos estamos obstaculizando la labor de los nuevos.

Por el contrario, por ellos sentimos un alto aprecio y quisiéramos verlos surgir a todos. Pero el caso presente puede con facilidad advertirse que està «fuera de concurso»

### Son castigados los policias que cometieron el escándalo en las inmediaciones del Cementerio

Tuvimo casión de entrevistarnos aver con el señor Director General de Policia don Ricardo Monge, quien nos manifestó, que cumpliendo con las ordenanzas del ( uerpo de Seguridad Pública, y con objeto de hacer sentir el peso de la ley, los gendarmes de la Primera Sección, que resultaron ser los autores del grave escandalo ocurrido la tarde del Jueves en las inmediaciones del Cemente rio General, habían sido recluidos en un calabozo y por el tiempo de diez dias sin goce de sueldo.

Cumplida la pena impuesta se procederá a la expulsión del cuerpo.

El Genefal Monge, consciente de sus deberes militares, se propone con esta justa medida mantener la disciplina por el honor y el prestigio de la Policia, hoy bajo sus ordenes,

## Fondeó el Rosana

Puntarenas, 3.- Hoy a las 8 fondeó el motovelero costarricense "Rosana, de 93 ins. procedente de Bilbos con 4 diss de mar, 14 tripu'antes, Cap. Manuel Fox, consignado a Alberto Fait. Sin passieros al correo. Carga 76 bultos varios con 2 459 kilos. El Cap. Pio, - J. BENITO LIZANO.

El Centro Musical Euterpe de! Cole ; lo Superior de Señoritas, organiza una audición que se efectuará el lunes próximo à las 19 horas en el s lon de actos públicos.

En esta velada se ejecutarán algunas de las mejores obras de Chopin, el sublime compositor.

## Detalles completos del grave incidente de antenoche

## Conversando con don Tito Garcia

El grave incidente que se desarro Ho antenoche entre don Tito Garcia y don Guillermo Madrigal, frente al garage de Vives, ha sido muy comentado en esta ciudad por ser los protagonistas personas bastante cono

El señor García es un agricultor muy honorable y siempre ha vivido dedicado a sus labores. Es jefe de un hogar estimable y goza de numerosas simpatias entre nuestra sociedad por su carácter franco, jovial y por su espiritu correcto y sereno.

El señor Madrigai es de oficio ebanista y siempre ha trab jido con su padre político don José Marin con quien el señor García tiene desde hace a gun tiempo un incidente pro movido por cuestión de interes s.

Ayer en la tarde el señor Madri gal con el ánimo exaltado se presentó en la cficina del defensor de don Tito, don Ricardo Brenes y lo abo fereó. El señor Brenes que es un hombre ya sazón se encuentra muy golpeado.

Cerca de las veinte horas llegó don Tito a la casa de habitación de su señora madre quien se encuentra delicada de salud desde hace varios dias. Esto lo hacia todas las noches.

Ya el señor Garcia estaba entera do de lo ocurrido con el señor Brenes y hasta no faltó quien le dijera que Madrigal instigado por su suegro lo andaba buscando a él con fi nes aviesos. Esa nueva no lo alteró pues supuso que nuoca Madrigal se comprometeria por el señor Marin. Así pues, permaneció tranquio al

lado de su madre.

Pasadas las 21 horas decidió regresar a su casa cuando en la esquina de "La Bicicle a" se encontró con sus enemigos que lo estaban esperando. Momentos después se promovió la tragedia que lamentamos.

El señor Garcia fue detenido y conducido a la Segunda Sección de Policia donde ayer un redactor de este diario lo entrevistó. Estaba muy tranquilo y como siempre amabie y

-Cómo pasó la noche?

-Muy bien; estos señores de la Segunda son sumamente finos. Dormi blen y ahora me encontraba leyendo estos periódicos cuando llegaron ustedes.

-Qué le parecen las crónicas del incidente?

-Desgraciadamente algunas no están ajustadas a la verdad; es seguro que los repórteres han recibido datos errados.

Pero efectivamente, se batió usted? Verán ustedes; me encontraba anoche al lado de mi madre que está muy enferma y con ella pasé un largo rato. Cerca de las 21 horas salí con el propósito de hacer una diligencia; en la propia esquina de "La Bicic eta" me encontré con mis enemigos lo cual senti, pues estaba a muy poca distancia de la casa de l

VICHY

Avisa a su clien-

tera de toda la

LIBRERIA ESPANOLA María v. de Lines

Ha recibido un gran surtido de preciosos juguetes que vende a

precios bajos haciendo descuentos en ventas al por mayor

San José. - Apartado 314. - Sucursal en Cartago

en todos los Cafés

Manantiales del Estado Francés.

ba trasladado de Puntarenas a esta capital, donde ha abierto una CASA DE

HUESPEDES contando con babitaciones ventiladas e higiénicas a todo precio.

Estos se alquilan con muebles, con comida o sin comida, al plato o por mensualidades.

Teléfono. 869. Apartado 857. Altos de la casa de Fatisto Calderón Norte del Mercado

FATIGA MUSCULAR

El trabajador, el pelotaire, el cirquero, el

automobilista, el sportsman, estan ex-

puestos a sufrir dolores musculares por el

exceso de ejercicio o de fatiga. Para estos

casos, Calambres, Inflamaciones, Rigidez

del Cuello, Aires y Reumatismo muscular en general, el Linimento de Sloan se ha

reconocido como el remedio ideal. Se usa

en todos los paises del mundo y ha sobre-

salido entre todos sus similares porque.

No requiere fricciones, no mancha, no se

volatiliza, dura mucho y cuesta poco. Debe

CO UPROBACION

El Sr. Domingo Moreno. Garay 261 Buenos Aires

Argentina, escribe:

He sufrido por algún tiempo de un dolor intenso en

la espalda Me recomendaron el Linimento de Sloan.

MATA

DOLORES

y después de usarlo varias veces, me

converti en un propagandista

ferviente de dicho remedio.

cuarto

un cuarto

Francisco Ortega Tapia

PARA USO CASERO

MATA DOLORES

vende en las Droguerias

y Farmacian

Doursloan

BEN YORK, U. S. A.

ST. LOUIS, U. S. A. TORONTO, CAR.

Femilier Differs | LONDON, CHIL. The Reputition and A restate you have south belief

PEDIR \_\_\_

Después de un ligero altercado, Mrdrigal me invitó a que caminara mos unos pasos hacia abaje; yo le acepté sin sospechar que el inciden te tendria graves consecuencias. Frente al garage de Vives, Mad igal después de algunas frases desenfundó su revolver y me disparó completamente a "quema ropa". Yo, al fogonazo, volvi un poco el cuerpo y sa cando mi revolver contesté a sus disparos; a pesar de mi dificil posición consegui herirlo.

Eso es cuanto sé y ello me apena pues mi carácter no es para esos lances y menos, que yo no esperaba un ataque a veinte v cinco varas de la casa de mis padres."

-Cambiamos algunas otras impre. siones con el Sr. García sintiendo mucho lo ocurrido y esperando que salga bien de este percance.

Por otra parte, sabemos que Madrigal no se haya grave y posible mente prento mejore, de lo cual nos alegraríamos. El revólver que usó tiene cuatro cartuchos gastados.

En esta tragedia, segúa se nos informa, ha habido un instigador que es el responsable del encuentro, pues Madrigal no tenía antecedentes tan graves como para provocar un lance. En esto debe la justicia de serenérgica y castigar-en caso de ser asíel que valiéndose de intrigas y de influencias ha interrumpido la paz de hogares respetables.

> Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100 JESUS MARIA CASTRO V. PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

## Las ventajas de la Ley de Casas Baratas

En virtud de esta ley, sé acordó de volver a los señores Lic. don Rogelio Fernández, Profesor don Macabeo Var gas C. y Doctor don Alejandro Vargas Araya, las respectivas somas que por derechos aduaneros pagaron a la Admir nistración de Rentas sobre materiales de construcción destinados a casas baratas según lo contempla la ley de Inquilinato número 4 de 24 de marzo próximo pasado.

Los lotes en que se ubican quedan exentos también del impuesto territo. rial durante 5 años, de acuerdo con la citada Ley de Inquilinato.

Queda pues demostrado que las ven' tajas de la ley de Casas Baratas en favor de sus propietarios son una garantía de sus ventajas apreciables.



#### RICARDO DORADO

Avisa a su numerosa clientela de cacao y café molido que ha trasladado su oficina al frente norte de la Iglesia de La Merced, donde tiene el gusto de ponerse a sus

### La Alhambra

Almacén de Tejidos y Abarrotes

PAGES & Cía

Tabaco Iztepeque. — Loza de Toda clase — Escobas para patio, extrangeros Cigarrillos «Susini». - Puros habanas y lamaica.

Pinturas, Aceite, Aguarrás.

El Mata-Dolor rápido e inofensivo. No lo dude un momento, Mentholatum lo curará

## HOTEL CASTILLA

Está a las ordenes del público de nuevo, este acreditado Hotel.

Mejorado y arreglado con todas las exigencias de la higiene y el confort. Ofrecemos alimentación esmerada, sana y nutritiva. Trato culto, aseo y todas las atenciones que solo puede brindar un establecimiento de su género. Inodoros y baños modernos.

Precios los más bajos.

Atendido por su prop etario.

25 varas al Oeste del Mercado.

#### i SALVE EL 50% EN SUS CAMISAS! COMPRANDO DIRECTAMENTE DEL FABRICANTE. Catalogo en español GRATIS



Una de las más Grandes Fábricas de Camisas en los E.E. U.U., establecida hac 5 años, vende directamente al consumidor, ahorrándole un 50% en sus compras Vuestra extensa línea de más de 200 estilos no admite competencia en la vari dad de telas y modelos de última moda. Está reconocida nuestra Marca de Fábrica "Madison" como una garantía de mejor hechura, tamaño, asiento y calidad. Satisfacción completa garantizada, o devolución de su dinero. Nuestras referencias: Cualquier Banco o Agencia Bancaria de los EE. UU o de esa República. Selicite hoy mismo nuestro último catálogo descriptivo, en español, que enviamos completamente gratis y franco de porte al recibo de su dirección clara y completa.

MADISON SHIRT CO., 505 Brondway, New York City, EE. UU.

#### VER PARA CREER!

Corset marca "Midame G'ace" de los más finos, toallas de seda, medias para niño, género para sábana desde @ 2.25, vestidos para hombre y niños, casimires; se acaban de recibir en la TIENDA de

CESAR ARGUEDAS

Situada frente al Pasaje Jiménez.

## Teatros

Sigue la tercera época de El Hijo de la Noche, seis partes. Mañana domingo estreno, Doras y las Espías por Vara Vergani y Gustavo Serena. Martes, sigue la cuarta época de El Hijo de la Noche.

VARIEDADES

Sigue la tercera época de el Hijo de la Noche, seis partes. Mañana domingo, cuarta época.

TRÉBOL

Debut, debut, debut, de la Gran Compañís. Nina Ketty, tonadillera; Capilla Ruiz, humoristas; la Rubia y Paco, Dueto Cómico; López Rojas, dialoguistas. Exito, éxito.

APOLO Debut del célebre Richardine y estreno de la película de arte aleman Colombina.

## Telégrafo Nacional

Lista de telegramas rezagados en esta Central del 23 al 31 de Octubre

Miguel A. Carvajal, Heredia, rehusado; Edmundo J. Phelan, Managua, ausente del país; Alberto Sánchez, San José, rehusado; Fernando Sánchez, San Salvador, desconocido; Chepita Suárez, Trujillo, señas insuficientes; Hermelinda v. de Quesada, Alajuela.

V.º B.º E. SOLERA S., Jefe I de Oficina

> V.º B º FRANCISCO ZÚÑIGA Inspr. de Oficina

San José, 2 de Noviembre de 1922.

#### LAS MUJERES TAMBIEN SUFREN



A vida moderna es muy difícil y las mujeres también sufren sus consecuencias. Muchas de ellas se encuentran en una posición tan angustiosa que se ven obligadas o a soportar el quebranto de su salud o a abandonar el trabajo de que viven.

Sufren vértigos y dolores de espalda, síntomas inequivocos de desórdenes re-

Necesitan en este caso abandonar el trabajo, buscar el descanso, el aire fresco, el sol y la alegria, reanimar su organismo y tomar una medicina que vigorice sus riflones, y regularice y normalice sus funciones.

El excesivo trabajo trastorna y obstaculiza el cumplimiento de las necesidades de la mujer y muy amenudo trastorna también sus funciones re-

Las Pildoras de Foster Para Los Riñones son un poderoso auxiliar de la naturaleza, fortalecen los riñones débiles y contribuyen a la purificación de la sangre, tan necesaria para la

Las Pildoras de Poster ayudan a la mujer en sus momentos criticos, le comunican fuerza y tranquilidad y hacen desaparecer los sintomas de las entermedades renales tales como dolores de espalda, desórdenes urinarios, hinchazones hidrópicas, dolores reumá-

ticos y tensión nerviosa. Las Pildoras de Foster han dado un resultado admirable en las enfermedades más graves de los riñones; las inflamaciones de la vejiga y de los riñones mismos, el lumbago, la hidropesia en grado superlativo, la ciática, as arenillas y piedras y otras dolencias terribles han desaparecido con el

e llama Pildorus de Foster. De venta en todas las boticas, Soliite nuestro folleto sobre las enfermelades renales y se lo enviaremos absoutamente gratis.

so de esta maravillosa medicina que

FOSTER-MCCLELLAN CO. BUTTALO, N. T., L.U. A.

### Linimento de Sloan Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

tenerse siempre a mano.

# Tratado de Comercio entre Francia y Costa Rica

Por tratarse de un asunto de ac 1 tualidad, no es grato reproducir las siguientes lineas alusivas a ese negociado, escritas por el señor Julio Fernández, simpático (anciller del Consulado de Costa Rica en la Habana, en la Revista de Cuba en su edición extraordinaria del 16 de septiembre de 1922.

"Nos dicen de Sin José de Costa Rica-y nosotros lo oimos con gran agrado-que se está estudiando un proyecto de Convenio Comercial en tre Francia y Costa Rica, que si bien favorecerá especia mente la importación de los vinos franceses en la República vecina, tendrá sobre todo, como resultado, por otra parte, la ventaja de provocar la producción v la exportación del café de este u timo pais.

El Gobierno de la República Francesa ha escogido como Delegado Especial, con plenos poderes al efecto, a su S firm Don Emmanuel Neuville, Encargado de Negocios desde hace poco ea Costa Rica, pe-

por haber sido favorecido última mente con la más alta Condecoración ubana, con La Gran (ruz de la O den de Honor y Mérito.

Este culto Diplomático y hombre de gran experiencia en esta clase de Trarados, parece haber ofrecido una rebaja de 75 % en los derechos de Aduanas de su Pais para todos los productos de Costa Rica, y solicitando, por su parte, sólo una reduc ción de 20 al 30 por ciento para ciertos artícu os franceses. Nos consta así mismo, y esto es de gran im portancia pira Costa Rica, que al firmarse el contrato, no sólo los productos de la vecina República tendián la seguridad de continuar beneficiandose del 75 por elento de rebaja, sino que también el café de Costa Rica, por ejemple, podrá Introducirse en Francia, en nuevos mercados del Centro de Europa, gracias a una hábil previsión de Francia, que ha obtenido de varios Estados para los productos de Costa kica que pasen por su territorio, ro que n estros lectores conocen ya, con las grandes ventajas obtenidas

para ella misma, por medio de coo peración y política stramente humanitaria durante la última guerra, que pasó como desvastador meteoro.

Si deseamos al señor Neuville mucha suerte en sus negociaciones, debemos también por otra parte fe licitar al Gobierno de Costa Rica por poder tratar en esta ocasión con el actual Representante de Prancia en San José, que, aunque en su lar ga vida diplomática, supo mantenerse firme al sostener los derechos de su gioriosa Patria, también sahe gran jearse por su carácter especial todas las simpatias y conciliar los intereses más opuestos.

El señor Neuville que cuenta con la confianza absoluta de su Gobierno, sabrá aprovechar esta oportunidad para hacerse acreedor, por sus gerti nes en bien de los dos Países, de la gratitud del pueblo de Costa Rica que tanto quiere y admira a la Grande y Herolca República Fran-

JULIO FERNÁNDEZ"

#### LA MARGARITA de MARIA J. ALVARADO

máquina perforado y bordado a Corte. Ponfección de trajes. Parcios modicos Casa Jiménez : San José

#### Fábrica nacional de juguetes

Avisa a su clientela y al público en general que está lista para recibir sus órdenes con un completo surtido de bebés, muñecas, carritos y animales.

Debido a la gran demanda que tienen nuestros juguetes en el exterior, hemos resuelto que los visite uno de nuestros Agentes con el fin de que mande sus órdenes lo más pronto posible.

Llame al número 441 y nuestro Agente Luis de Hoyos, irá a atenderlo en el acto.

#### Aceras intransitables

Todo el tramo de aceras comprendido desde el establecimiento "La Venus" hasta donde Césareo García, por la calle del Panteón, se encuentra intransitable. No ya por humanidad, más bien por

el ornato público debiera exigirse el inmediato arreglo de esa acera, que des luce en aquella avenida tan concurrida que nos lleva hasta el Cementerio General.

### Una Compañía Canadiense desea establecer en el país una Colonia de familias agricultoras

La importante casa inglesa de Canadá R. U. Buchaman Company Limited se dirigió al señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación en solicitud de una extensión de terreno fértil y atractivo para su colonización.

Estos señores se proponen instalar en el país unas 2.000 familias que serán agricultores de la más alta capacidad, industriosos, observantes de la ley e inteligentes.

Soilcitan descripción completa del terreno que se les pueda ceder, con su preclo y condiciones de pago, género de cultivos que puedan ser impiantsdos con el costo aproximado de producción y ganancias en el

mercado. Solicitan también, informes y datos sobre su clima y facilidad para los transportes, así como también exensión del servicio militar y derecho para instalar y mantener por cuenta propia sus escuelas, para la enseñanza que a bien tengan establecer, libres de toda inspección o restricción.

El señor Secretario de Gobernación antes de contestar esta propuesta, estudia con el mayor detenimiento e interés tan importante asunto, que viene de hecho a beneficiar la industria agricola.

# ZAPATERIA GAMEZ? LA PREFERIDA Teléfono 895

De nuestros corresponsales

## Ecos de Heredia

muchos años de inactividad, el Volcán de Barba, vuelve a mover sus entrañas. Hace algunos días hubo una pequeña erupción y ayer en la mañana pudimos gozar del hermoso especiáculo de una columna de humo que aquel volcán despedía hasta las nubes, ramificándose en forma de árbol. No están por demás las bromitas del dormido centinela de la serrania.

Gran revuelo ha causado el au mento del precio del servicio de luz incandescente y calorificos. Y es que los argumentos expuestos en hoja volante no han convencido al pueblo, pues de la lectura de ellos, se desprende que la medida se debe al recargo de las máquinas; pero a con: tinusción dicen que es también con el objeto de atender a la demanda de luz, como en cantidad de doscientas: quiere decir que lo que se pretende es aumentar la entrada municipal, pues si se espera que retiren doscientas bombillas para concederlas a nuevos abonados, yo no sé, o mejor dicho, nadie se explica cómo se se descargarian las máquinas.

A propósito es un hecho ya realizado el empréstito municipal por se. tenta y cinco mil dólares que se invertirán en la remoción total de la tubería de la cañería de esta cludad y en la ampliación de la planta eléctrica para dar fuerza y luz de dia también. Parece que la negociación se

Coloso que despierta. D'spués de | hará adscrita al empréstito nacional, s diez años plazo y al 10 por 100 anual de intereses. Si la empresa se llevare a feliz término, entonces si habrá luz barata otra vez y la cañeria mejorará mucho. También se proveerá de luz a los distritos menores.

> Han estado gravemente enfermas las señoritas Ester Meléndez y Chepita Lizano a tal punto de temer un Ismeniable deseniace. Hacemos votos al Cielo porque pronto recobren su salud para tranquilidad de sus deudos y de la sociedad herediana.

> Los exámenes de prueba se están efectuando en las escuelas de esta ciudad a fin de aquilarar la preparación de las y los futuros Normalistas que pronto se echarán encima tan importante misión: la de enseñar al que no sabe.

Nuestro cementerio presenta este año un aspecto encantador: todo limpio de hierbas; las cruces y los mausoleos pintados y profusión de coro nas y flores por todas partes. Sin embargo, hay algunas tumbas olvidadas que causan doble pesar por que no hay una mano carlñosa que las adorne con flores ni una lágrima que refresque aquella tierra endurecida por el calor. Esas, como dijo el poera, son de los que no tienen madre.... Recemos por ellos y por todos.

CONDE DANILO

1°. 10 1922.

#### MOSAICOS MODERNOS

De superior calidad a precios sin competencia

Macetas, tuberia y todo articulo a base de cemento.

Compañía Industrial: G. Jiménez y J. M. Alfaro 350 varas al Este de la Pulperia "El Mar"

DEBILIDAD, NEURASTENIA CONSUNCION, CLOROSIS CONVALECENCIA VINO, JARABE ens a la Hemoglobina

> Representantes en Centro América: J. Pauly y Co. Agentes en Costa Rica Sasso Hnos.

## LITOGRAFIA MINERVA

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo:

Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc. Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad,

Apartado S.

elegancia y buen gusto.

Telefono 688.

## y afecciones de las VIAS URINARI Curadas por la "EUMIC 8 a 12 Cápsulas al día. - Todas Farmacias.

D" M. LEPRINCE, 62, Rue de la Tour, PARIS (1VI').

Agentes en Costa Rica: Sasso Hnos. Representantes en Centro América: J. Pauly

# Se reparan Máquinas de Escribir

Si usted tiene una máquina en mal estado o quiere comprar una nueva o de segunda mano, diríjase a

I. F. FORERO & Co.

Dirección: 25 varas al Oeste de HOTEL FRANCES

## LA OZOMULSION ES RICA EN VITAMINES

Después de la Primera Dósis se notan Resultados Beneficiosos.

En casos de Toses, Catarros y enfermedades Bronquiales y Pulmonares la OZOMULSION dá alivio instantáneo.

La OZOMULSION renueva la vitalidad, produce fuerzas y dá salud a los enfermos y achacosos.

La OZOMULSION es una Emulsion del más Puro 'Aceite de Higado de Bacalao, con Hipofosfitos de Cal y Soda. Buena para las madres que crian y para niños enfermizos y es recetada por los médicos.

La venden todas las Farmacias acreditadas.

## Visite usted La Piedra del Canal Relojería, Joyería y Grabado Augusto Trejos y Hnos.

Situada contiguo, al Oeste de la cantina denominada "La Parra". - Apartado número 1037.

# Désele al niño lo mejor que hay



La nodriza del siglo XX

## ninos sanos y

Para convalescientes, ancianos y uso general doméstico, no tiene rival

De venta en todas las Boticas.—Aimacenes Siglo Nuevo. A. Herrero y Co.

CUPON HOUSE GLAXO Box 355 - Ban José

Sirvase enviarme "El Consejero de la Madre" ymuestra de GLAXO, leche maternizada.

# Sección Editorial

## La situación jurídica de Nicaragua se podría plantear en la Conferencia de diciembre

Desde hace varios meses periodistas, jurisco nsultos y toda clase de letrados están laborando en las otras secciones del Istmo, para que en la próxi ma Conferencia Panamericana de Santiago de Chile, en 1923, en el seno de la familia continental americana, se discuta la situación jurídica de Centro América.

La idea que tuvimos la honra de iniciar y ro bustecer en el primer órgano del Partido Unionista, Patria, que se publica en Tegucigalpa, tuvo sus ardientes partidarios y al mismo tiempo sus grandes enemigos: los políticos, los que en la mal llamada política de estos pueblos cifran todas sus espe ranzas.

Todavia en esa fecha no se hablaba del Pacto del Tacoma, ni se presumía que en diciembre de este mismo año se fueran a reunir en asamblea plenipotenciarios de los cinco Estados.

Se nos presenta, cuando menos lo esperábamos, una ocasión propicia para que nuestros problemas internacionales puedan resolverse-usemos esta expresión-más en familia, más en confianza que en la Quinta Conferencia Panamericana.

Washington nos invita a que arreglemos nuestros asuntos, y en Washington predomina en estos momentos un alto espíritu de justicia, a juzgar por la actitud del Departamento de Estado, que ha oído el clamor del Santo Domingo, que presta atención al pueblo de las Filipinas y ofrece devolver su libertad también a los haitianos.

Los puntos ya conocidos del programa de la nueva Conferencia se nos hacen de problemática realización, con la elocuente experiencia que nos dejaron los fracasados Convenios de 1907, y porque los gobiernos centroamericanos no podrán jamás tomar en serio lo de su desarme. Eso sería poner fin a sus regimenes, estando como están armados hasta los dientes casi todos los habitantes de estas senten la cuestión.

naciones, casi todos los enemigos de los gober-

Hágase entonces algo trascendental; decidase Centro América sin temor alguno a luchar abierra mente por sus derechos; imiten los Gobiernos del Istmo, olvidando por un momento la politiquería, a los jefes de los partidos dominicanos, haitianos y fil pinos que han enviado sus delegaciones directa. mente a la capital de Estados Unidos, y han salido victoriosos los primeros, y están en vías de éxito los otros.

En 1920, cuando se estaba haciendo la Unión de las cinco repúblicas en la Casa Amarilla, surgió como tenía que surgir el problema de Nicaragua. Pudo haber quedado resuelto si el Gobierno de Chamorro no retira de improviso a sus representantes. Ahora este mismo Gobierno nos llama y los Estados Unidos nos invitan a una Conferencia.

Está bien. Vayamos a ella con fé, con un amplio espíritu de patriotismo, y que discutan los plenipo tenciarios y suscriban todo lo que pueda ser bene ficioso. Pero aprovéchese la ocasión y con toda diplo macia traten a fondo el gran problema, el enorme problema, el problema de Nicaragua.

Así quedarían también definidos los derechos de Costa Rica en el proyectado Canal, y los de El Salvador y Honduras en el Golfo de Fonseca.

Si como en 1920-21 los delegados nicaragüenses se opusieren a que la cuestión sea planteada, habrá que usar con ellos el mismo procedimiento que con un niño cuando está enfermo y no quiere to mar la medicina.

¡Y no sería extraño que el mismo Presidente Harding y el Secretario de Estado Hughes pusieran empeño en que el enfermo se curara! Todo depende la forma en que los otros plenipotenciarios pre-

# Don Alfredo González, el de Heredia

Siluetas de Actualidad

Hoy, según dicen los diarios, qué hace toda esa catcareada podebia embarcarse para los Estados Unidos don Alfredo G nzá ez E ores, nombrado abogado de questro go bierno en el juiclo arbitral o iginado por la Convención A varado Bennett

Hace quince dias está documentándose y dicen que embarcarà con cincuenta cajones llenos de papeles. libros, folletos, fotografias; hasta se ha visto, por ojos indiscretos, que lleva dentro de una de las cajas una escultura de Valentine y algunos pañuelos regalados por Pelico, en aquellos felices tiempos en que daban las seis en casa.

Como se comprenderá, don Alfre do no ha podido presciadir de llevar en su bagaje una gruesa de buenas intenciones, que han sido la caracte istica de su vida entera, desde los dichosos días en que se encaramaba en las torres parroquiales de Heredia para ayudarle al sacristán a dar las

Al agitar nuestro pañuelo de despedida, hemos de decirle la frase célebre, ya consagrada en alguna solemne ocasión y que es tan estilada por los oradores cursis en los entie rros de media gala: "Que la tierra le sea leve". Y oja á que no sea este un mal presagio; es que tememos que el descrédito que nosotros mis mos hemos hecho de nuestro asunto arbitral y de nuestro flamante abo gado vaya a resu tarnos en perjuicio y a la postre los ingleses resulten gananciosos en toda la extensión de

la palabra. Se alega que no sabe mucho de derecho por no haber ejercido práctica en los estrados del país y haber preferido, quizá por un amor a su natal terruño, quedarse haciendo escrituras de compraventa a la sombra benigna y serena de sus parroquiales torres. Se alega que no es un gran orador porque hasta el momento nunca ha producido alteración alguna con sus discursos. Se alega que no es muy original porque don Juan Kumpel dice son suvas las leyes tributarias que el Congreso recibió de manos del Designado en ejercicio, don Alfredo González; se dicen y se alegan muchas cosas, como los con sejos del maestro Diéguez, como la firma y el veto de la contratación petrolera, y rodas esas cosas de su gobierno sencillo; pero no hay que desconfiar, dice el dicho, de hombre pobre ni de caballo flaco; y bien puede ser que el hombre que el 27 de enero corrió como un Plymouth Hock para la Legación Americana, ahora se le plante a los emisarios de John Bull y vamos a ver entonces

renc a de la Gran Bretaña y qué pitos va a tocar el famoso Lord Curzon.

Sea como fuere, es lo cierto que lleva en sus manos una misión dellcade, y que hombre bueno y consclente como nos he paracido toda su vida, en ella empeñará todo el talento que Dios le dio y hará un trabajo de los más completos; porque si es ' cierto que este hombre joven ha amontonado sobre su persona muchos cuentos de ridiculo y mucha burla de mal querientes, también lo es que cuando se propone; una empresa la lleva a cabo en toda la medida de su esfuerzo y que es tan honrado en su vida pública como bueno y honrado ha sido en su existencia privada. Tiene fama de ser un economista de talia bastante más alta de lo que las gentes creen, y en el exterior es alto y blen puesto su prestigio.

En este pais de desconfiados su rápido e inesperado ascenso a las más alias cumbres del poder, causó mala impresión; y como no era de ningún circulo de consagrados ni su nombre sonaba entre los posibles mandatarios de la República, su exaltación a la primera magistratura asombró al principio y luego las gentes, a falta de qué decirle a un hombre sin historia, se dieron a urdirle cuentos y ridiculos que fina. lizaron por quitarle brillo a su persona y los gobernados llegaron a ser irreverentes con el Jefe del Estado. Fue a tal extremo llevada esta cosa que cuando el 27 de enero se consumó el Golpe de Estado que acabó con el ejercicio de su designatura, el jefe depuesto cayó con un benepláci to de los más unánimos y en medio de una rechifia muy general; la prueba es que el noventa por ciento de los ciudadanos apoyaron el nuevo régimen y el destronado mandatario lló rápidamente sus papeles y marchó a Washington. Qué diferencia entre estos dos viajes! Pronto saldrá con cajones repletos de documentos. En 1917 debió apenas llevar un carnet de notas y alguna que otra tarjeta de alguno que que amigo.

Alto, flaco, huesudo, don Alfredo se va a una mísión difícil que rehusó don Ricardo y que don Cleto hubiera rehusado; se va, y como es natural, llevará su gran vestido de chinilla para el viaje: la chinilla es fresca, la chinilla sienta bien al físico del ex gobernante, y va a tirarle unas cuantas chinillas en la cabeza a los emisarios de Londres

¡Que le vaya muy bien y que Dios lo libre de malos encuentros!

FERNANDO RIGNY

## Camas a la mitad de precio, desde ¢ 20.00 hasta ¢ 200.00 Armario nuevo de cedro @ 80.00

CASA DEL Doctor FISCHEL, esquina opuesta al edificio del Correo \*\*



#### Nupcial

Agradecemos sinceramente el envio de

la siguiente espuela matrimonial: "Lino Corrales y Maria M. de Corrales tienen el honor de participar/ a Ud. el matrimonio de su hija María Luisa, con el señor don Ismael Arce B y le in vitan a la ceremonia que tendrá lugar el 18 de Noviembre de 1922, a las

8 p. m., en nuestra casa de habitación. Rafaela Boza v. de Arce tiene el ho nor de participar a Ud. el matrimonio de su hijo Ismael, con la señorita Maria Luisa Corrales M. y le invita a la ceremonia que tendrá lugar el 18 de Noviembre de 1922, a las 8 p. m. eu la casa de habitación de don Lino Corrales.

San José Noviembre de 1022.

Hecemos sinceros votos por la felicidad de los contrayentes.

#### Baile

El lunes próximo se efectuará en Heredia un balle en la residencia de don Juan Pacheco. La orquesta estará a cargo del Profesor Reppeto.

#### Del hogar Quirós Quirós

El G:neral don Juan Bautista Qui rós y su señora esposa doña Clementina Q ilrós, celebran hoy el 22 aniversario de su matrimonio. Al salu darlos muy cariñosamente deseamos para este hogar todo género de ven-

#### Operado

En la casa de salud del Dr. Rodriguez le fue practicada una opera ción al joven Jorge Gallegos.

#### Enfermos

Se encuentra enferma de algún cui dado la señora doña Rita Pacheco de Castro.

El DIARIO DEL COMERCIO formula sus votos por el restablecimiento de la estimable enferma.

-Resiablecido se encuentra el Ingeniero don Carlos Yglesias.

-Sigue mejor don Luis J. Bonilla. - Completamente\_restablecida se

halla dona Sarita de Jinesta. -Se encuentra delicada de salud la

señorita Erbina Zeledón. -Ha continuado mejor de la enfermedad que lo ha venido aquejando, el expresidente don Francisco Aguilar Barquero.

-Con gusto hemos sabido que continúa mejor de la seria enfermedad que tuvo en dias pasados, la encantadora chiquitina de los esposos Fournier-Guevara

-Ha continuado igual de su dolencia la distinguida dama doña Anita Huete de Jiménez. Son nuestros deseos verla cuanto antes restablecida.

-Postrada en cama permanece do na Tecla v. de Pach:co. Deseamos su pronta mejoria.

-Enfermo se encuentra el joven don Alvaro Salazar Terán. -Ha restablecido el Lic. don Má

ximo Fernández.

#### Viajeros

Para Golden Grove salió don Rogello Guardia.

Regresó a Cartago la señorita Car

-Regresó de los Estados Unidos don Ricardo Morales G. Lo saluda-

-De paseo estuvo en la ciudad de Cartago la simpática señorita Flora Hernández

-El sábado próximo saldrá para Estados Unidos en viaje de paseo el Lic. don Luis Anderson, su hija Isabel y la señorita Marta Hernández. El mejor deseo del DIARIO DEL CO: MERCIO es que tengan una feliz travesia.

Próximamente partirá para Nicaragua el joven liceista don Rolando Cose.

#### Del hogar Volio Pacheco

Ha venido a completar la felicidad del hogar de los estimables esposos don Carlos Volio y su señora doña Lía Pacheco de Vollo un robusto bebé. Nos complacemos en felicitar a sus queridos papás y al primogénito le deseamos toda clase de dichas en el escabroso camino de la existencia.

#### Del hogar Zayas-Pacheco

El hoger de nuestro particular amigo don Conzalo Zayas Bazán y su apreciable esposa doña Isabel P. de Zayas Bazán se encuentra de plácemes con el feliz arribo de un varoncito para quien auguramos votos de felicidad lo mismo que a sus estimables

#### Comisarias

Tobías Cambronero y Gregorio Muñóz tuvieron un serlo encuentro a mano limpia, pero tan dominados estaban por el licor que no lograron



## Cuándo se encenderá la candela?

motivo el primero decidió tantear su puntería arrojándole una botella a Muñóz, quién resultó con una herida en la frente.

- Igual cosa que en el relato anterior hicieron una Vargas y una Alvarado. No bastándoles unas cuantas caricias en ambas cabelleras, la primera hizo bianco con una piedra en la cara de su contrincante, la que hacerse ni el menor rasguño. Por tal sufrió una herida de consideración.

#### Los efectos deshaucios de los

#### Un drama sangriento ocurrido ayer tarde en esta capital

Serían las 6 de la tarde cuando fuimos informados de una espantosa tragedia desarrollada en el barrio de Santa Lucía

Son sus protagonistas, dos buenas personas, Sotero Rojas quien resultó gravemente herido y el joven artesano Gonzalo Calvo.

Sotero es dueño de unas piezas sitas pof el barrio de Santa Lucía y en una de ellas habitaba Gonzalo.

Según se nos informó, el señor Sotero Rojas, planteó hace días demanda de desahucio contra Calvo, y en los momentos de proceder la policía a ese mandato judi cial, al parecer en forma irresoluta sucedió la fatal desgracia.

El joven Gonzalo en un arrebato de cólera, infirió al dueño de las piezas varias heridas con arma cortante.

Fue necesario trasladarlo al Hospital acto continuo.

El heridor ha sido detenido en la Segunda Sección.

Mañana ampliaremos los detalles de tan desagradable suceso que mucho lamentamos.

## En Francia fue bien recibido el triunfo del Fascismo

### Tracia fue ya evacuada por los griegos-Las bases de la n. cionalidad filipina

La prensa francesa y el triunfo | toda la Tracia; los jefes de los puesdel fascismo

París 3.-Los diarios más caracterizados señalan la llegada al poder de Mussolini, como de positivos buenos resultados para la política internacional francesa. El triunfo, dice L'intransigeant, de los que lucharon por la victoria de Ita lia es el triunfo de la justicia y el de la idea que debe mantener la uni. dad de los países aliados. Mussoli ni encarna el espíritu de lajoven Italia llena de aspiraciones y deseosa de recoger los frutos de la victoria.

La boda del destronado Emperador

Nueva York 3.—Despachos de Holanda indican que por fin se ha convenido definitivamente en dejar el día cinco de noviembre como fecha para la celebración del matrimonio del Kaiser al cual concurrirán todos sus hijos.

Ya no hay griegos en la Tracia

Con gusto hemos anotado la baja de

unos cuantos puntos del precio de la

sal: se está cotizando a 11 colones 50

céntimos el quintal, tratandose de par

El azúcar, aunque se nos había ase

gurado que ascendería su precio de ma-

nera notable, se mantiene en el precio

de 17 colones 50 centimos el quintal

en partida grande y 18 colones quintal

quintal, de manera que tiende al alza.

tizando de 65 y 70 dolones la fanega.

Los demás articulos se mantienen en

sus precios en la forma siguiente:

talle a 35 centimos libra.

detalle a 50 céntimos libra.

detalle a 90 céntimos libra

detalle a 15 centimos libra.

tillo respectivamente.

detalle a 1.40 el cuartillo.

50 céntimos libra.

centimos cuartillo.

centimos la libra.

El arroz se cotizó ayer a 37 colones

El precio del maiz baja. Se está co

Arroz 12, 36 colones el quintal al de

Azucar 1a. a 18 quintal, al detalle a

Café 1ª a 50 colones el quintal al

Harina a 53 colones el bulto.

Frijoles a 130 colones la fanega, al

Maiz a 65 v 77 colones fanega, 75

Mantequilla a 2 colones cincuenta

Manteca a 84 colones el quintal, al

Papas a 18, 20 y 25 colones el saco

Queso a 100 colones el quintal, al

Sal de 12. a 12 colones el quintal, al

de 9 cajuelas, según la clase, al detalle

a 50 y 70 céntimos y 1 colón el cuar

detalle a 1 colón 20 céntimos la libra

tidas grandes.

suelto.

Crónica del Mercado Arriendos

tos aliados en las diversas regiones detallan como fue el éxodo de las familias cristianas por los caminos llenos de barro; las lluvias otoñales habían inundado la región y las marchas fueron lentas y peno sas. En muchos lugares los habitantes cristianos no se han movido y se han acogido a la protección de los destacamentos aliados. Casi todos los armenios de Tracia pasaron a territorio búlgaro.

El Ministro de la guerra fascista

Paris 3.—Se dice que el Ministerio de guerra de Italia será ofrecido al General Caviglia, pues el General Díaz no aceptó su designación.

Filipinas lucharán por su independencia

Manila 3.— El senado aprobó por unanimidad una moción en que se pide al gobierno y al pueblo de los Estados Unidos que autoricen al pueblo filipino para que elijan una Asamblea Consti. Constantinopla 3.-La evacua- tuyente que ha de trazar las bases ción de cristianos ha concluido en | de la nueva nacionalidad filipina.

de la zona

marítima

Sabemos que el Ejecutivo de

acuerdo con el señor Secretario, de

Hacienda reforma en forma ventajo-

sa los contratos de arrendamiento

de tierras en la Milla Maritima que

tanta protesta hubo de levantar en

por períodos de cuairo años.

Los contratos serán prorrogables

En caso de necesitar el Gobierno

alguno de los terrenos ocupados,

tendrá que reconocer al arrendagte,

el valor de los cultivos que tenga

hechos, sometiéndolo a justa tasa

El arriendo de los cocales será

Es de suponer que esas modifica-

cobrado por árbol que haya en

ciones serán acogidas con entusias-

Dr. CONSTANTINO HBRDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Paris

Enfermedades de los

Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

HORAS DE CONSULTA:

De 10 a 11.30 y de 2 a 4

Contiguo al Teatro Variedades

producción y no por hectárea.

mo por les poseedores.

la región atlántica.

ción de peritos.



ELEGANTE

Y DISTINGUIDA TONADILLERA QUE ESTA NOCHE, CON LA

COMPANIA DE VA IEDADES DEBUTARA EN EL

TEATRO TREBOL

## Gran Concierto en el Colegio de Señoritas

Dedicado a la memoria de don Rafael Chaves T. Director de Bandas

El lunes próximo a las 7.30 p. m. se efectuará en el Salón de Actos del Colegio Superior de Señoritas, una audición musical denominada "Conclerto Chopia" como recuerdo del célebre compositar Federico

Dicho concierto será dedicado a la memoria de don Rafael Chaves T director de Bandas. Damos a continuación el escogido programa que se llevará a cabo en el siguiente orden:

PARTE PRIMERA

Reseña biográfica de F. Chopin.

Lic. Aguilar Machado.

1.—Estudio, Opus, 25, N.º 7. Plano sólo. Señorita Carmen Montero. 2.-Quintero de cuerta. Arregio del Estudio Op. 10 N.º 3, por Gul llermo Agullar Machado. Sres.

Castro, J. Aguilar y C. Quirós. 3.-L'Oiseler, Canto. Soprano, Sria.

I, Cardona, R. Gallegos, G.

Flora Field.

4.-Nocturno, Opus. 9, N.º 2. Transcripción para Violin. Señor Ismael Cardona.

PARTE SEGUNDA

1.=Dúo para Tenor y Soprano. Señorita Luisa Montero y señor E. Bousqué.

2.-a) Vals Op. 64, N.º 1. b) Vals, Op. 64, N.º 2. Transcripción para flauta. Señor Roberto Can tillano.

3.-Trio. Plano, Violin y Cello. a) Allegro. b) Andante. S. ñora E. de Echandi, señor I. Cardona y señor R. Manzanares.

4.—Marcha Funebre. Plano solo. Señorita Lydia Lindo.

Tipos de Cambio

## Nueva York . . . . . . 420 00 Hamburgo 0.00031 oro am. Amsterdam 0.39 oro am.

## AyerenelCongreso

bajo la Presidencia del Lic. don Arturo Volio.

Después de leida el acta anterior, se aprueba y firma.

Habilitàción de tierras

La Presidencia puso en debate la discusión detallada del articulado al proyecto de adquisición de tierras y apertura de un camino en la región de "Patria"

Araya. - Presenta una moción modificando el artículo 4º para que el depósito de \$ 57. 000 a que quedan obligados los contratistas, se haga por medio de la Junta Administrativa, quien está obligada a hacer el entero de las entradas que correspondan en cada uno de los 8 obreros.

- Sancho. - Iudica se agregue que caso de que uno de los contratistas perdiera sus derechos por falta de pago, se faculte a la Secretaria de Fomento para que sacando a remate esos derechos, pueda venir un tercero, a fin de que no disminuva la cantidad que hace falta para la construcción del camino.

Araya. - Acepta las indicaciones del Sr. Sancho y divide la moción en dos partes.

Ortiz. - Debe hacerse una excepción con aquellos individuos que tengan algunos cultivos.

Benavides,- Cree que así lo que se hace es complicar la ley.

Araya. - No admite más sugestiones y sostiene su moción en la forma presentada.

Fue aprobado el artículo 4º con las modificaciones del Sr. Araya.

Trejos.=Mociona para que se agregue al articulo 5º un concepto que haga respetar la posesión legal, así como también cualquier otro derecho adquirido, con el fin de evitar dificultades.

Fue aprobada la moción Trejos. Jiménez.-- No estando presente el señor Representante León Herrera, por encargo suvo presenta una moción para reglamentar la ley, a fin de dar garantia a los poseedores de hecho, extendiéndoles titutlo de posesión.

La moción presentada por el representante Jiménez fue aprobada. Se aprobó el artículo 5°.

El artículo 6º. por manifestaciones hechas del señor Cortés de haber sido aprobado en otra anterior sesión, no se puso a debate.

Se aprueba el artículo 8º con un agregado en el inciso (a) del representante Fernández.

Se discute el artículo 9°.

Benavides.-Mociona para que ningún contratista pueda vender, ni gravar, ni enagenar su propiedad mientras no haya adquirido su titulo.

Jiménez.—No está de acuerdo con un aspecto de la moción y explica la causa, que es mantener la división de la propiedad.

Manifiesta que tiene preparada una moción bastante amplia que someterá a la Cámara una vez discutida la del señor Benavides.

Benavides. - Retira la suya para dar campo a la del señor Jiménez. La Presidencia pone a discusión la moción Jiménez que dice:

"Con el fin de mantener sobre estas tierras el principio de la división de la propiedad, y de que no puedan ser adquiridos lotes, sino por costarricenses, o extranjeros radicados en el país y con una residencia no menor de cinco años, se dispone, que ningún contrato de traslación de propiedad de las tierras dichas, o de arrendamiento, o de administración, o de tenen cia que produzca alguno de los fines dichos, será válido sin la aprobación expresa de la Secretaria de Fomento, que no podrá negar-

A las 15 horas se abrió la sesión | lo si el nuevo adquirente se encuentra en las mismas condiciones.

> Y si pasaren 8 dias de tal contrato o acto sin que se hava tratado la respectiva aprobación, será ello causa bastante para que vuelva el terreno al dominio del Estado, junto con todas sus mejoras, y sin que el Estado tenga que pagar na da por razón de ellas.

> El Secretario de Estado en el Despacho de Fomento, en su Mêmoria anual, dará cuenta al Congreso de los relacionados actos o contratos que hubiere consentido".

> Trejos - Mociona para que se agregue: «Esta limitación deberá hacerse constar en el título original, para que surta sus efectos, con respectò a terceros en el Registro de la Propiedad. Fue aprobada la moción Jiménez con el agregado del señor Trejos.

> Monge.-Presenta la siguiente moción «Si el producto de la venta de estas 3800 hectáreas no alcanzase para dejar concluido el camino a que este contrato se refiere, les contratistas quedan obligados a suscribir la suma que faltare en proporción a la cantidad de hectáreas que cada uno posee hasta completar la suma de 6 76,000.

> Herrera. - Considera improcedente esa moción, y su argumento no puede ocurrirsele a nadie que tenga

sentido común.

Sancho.-Está en un todo de acuerdo con la idea del señor Monge.

Presidente. - Explica que no puede someter la Mesa esta moción a discusión, por haber sido ya en sesiones anteriores discutido y desechado.

Se acoge al articulo 44 del Reglamento.

La Cámara desestima la moción Monge.

Monge. - Manifiesta en un hermoso discurso que el Congreso en las pequeñas concesiones de tierras que muchas veces entrañan privilegios, debe mostrar al país, su constante preocupación va que este asunto lo coloca frente a un grave problema de interés nacional, que es la habilitación de toda la zona de los terrenos de La Patria» y de las

El país necesita una ley agraria que le de campo y facilidades a todos los hombres que quieran trabajar. Esa ley no la podrá hacer ningún Congreso, ni nadie, sin haber estudiado detenidamente unos cuantos casos aislados en diterentes zonas del pais.

llanuras de Santa Clara que le

siguen.

El contrato de Patria, que estamos terminando abre las puertas para que hagamos de él una ley agraria para las regiones del Norte.

Otro contrato parecido podria darnos motivo para otra ley en las regiones del Sur, habilitando las zonas de Paquita, La Gallega, Buenos Aires, Pozo hasta los limites con Panamá: y otras cuantas concesiones más, bien estudiadas, nos pondrian ya en pie para dictar la ley agraria, cuya finalidad será ha bilitar las tierras de la República por medio de caminos, para que todos los costarricenses hagan de estas tierras, un emporio de incal culable riqueza.

El ex-presidente don Jesús Jiménez, tuvo como principal preocupación, el camino a Matina y el cultivo de esa zona. Matina significaba para él toda la zona del Atlántico- Por eso lo recuerda la historia, y por eso se le ha erigido un monumento.

Este Congreso que ha sido censurado de opiniones contradicto rias por una egrejia pluma del pais, si da pruebas de que al terminar este contrato, no tenía en mira

Pasa a la página 8ª

## TEATRO MODERNO

Sábado 4 de Noviembre de 1922

A las 7 p. m.

## DE PICOS PARDOS

Por EDIO BENNETT

A las 3 y 30

## LAS MEMORIAS del DIABLO

Por LILYAN ARDEA

Domingo Estreno: EL LOBO SOLITARIO

España. . . . . . . . . . . . 326 — Bélgica . . . . . . . . . . . 145 -

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

San José, 3 de noviembre de 1922.

## SECCION DEPORTIVA

A cargo de FREE-KICK

### La Directiva de

la Liga resuelve repetir varios juegos

Apoyándose en que el 22 de oc tubre próximo pasado la Directiva de la Liga Nacional de Foot ball es taba desintegrada, resolvió antenoche esa misma Directiva declarar nulos los juegos verificados ese día y no adjudicar puntos por los que deja ron de efectuarse, ordenando sean repetidos el 12 de este mes. La resolución de la Directiva viene a der por terminadas todas las cuestiones que por espacio de algunos dias han preocupado a los distintos clubs interesados.

Cuando conozcamos los considerandos en que se funda la citada resolución, haremos un pequeño comentario de ella. Por hoy nos limitaremos a decir que el único perjudicado con el a es el Herediano que pierde los puntos que adquirió su segunda división, en el juego contra el Costa Rica y los dos que debian computársele a la primera por la nó presentación del Alajuelense. Resultan favorecidos el Costa Rica que perdió, el Moravia y Plaza Víquez que empataron y La Libertad y el Alajuelense, que por ser los que descubrieron y declararon que la Liga Nacional estaba sin directiva, se abstuvieron de juger. Suerte que tienen unos!

En consecuencia el 12 de este mes jugarán La Libertad contra la Socie dad Gimnástica Española, primeras divisiones; el Herediano contra el Alajuelense, primeras divisiones; La Libertad contra el Alajuelense, se gundas divisiones; el Costa Rica con. tra el Herediano, segunda división; el Plaza Viquez contra el Moravia.

El primero de estos juegos es el que ya se ha trasferido en dos ocasiones.

#### Juego de practica en Heredia

Mañana se jugará una partida de práctice en la cancha del (lub Herediano entre su primera división y la de la Sociedad Gimnástica Espanola. Los heredianos están haciendo todos los preparativos para que este juego de exhibición resulte una verdadera fiesta de cultura física.

#### Contestando a "Criticón"

"Criticon" en "La Tribuna" con habilidad pasmosa, trata de hacer ver que ha habido cambio de criterio entre mis palabras de ayer y las de hoy en cuanto a la adjudicación de puntos por las partidas de Campeonato. Pero las mismas citas que él me hace, se encargan de demostrar lo contrario. En el caso MORAVIA HEREDIANO, los jugadores del Moravia presentáronse en Heredia; \*compañados de los jugadores del Herediano llegaron a la cancha de San Francisco y una vez en ella negáron. se a jugar por cuanto no tenian co nocimiento de ser la oficial del Club. Después, ya sin los jugadores here dianos (obsérvese bien esto) hicieron levantar una acta en la Plaza de Flores, en la que hacían constara más de otras cosas, que el equipo here-

diano no estaba presente y de esa manera consiguieron que la Directiva les adjudicara los dos puntos, por la no presentación del Herediano.

El otro caso es más distinto: los jugadores heredianos, de acuerdo con el Cuadro de Jurgos, presentáronse en el campo oficial decididos a jugar contra los alajuetenses y esperaron inutilmente: los alajuelenses no se presentaron, no obstante la orden telegráfica del Secretario de la Liga que los invitaba a ello.

Si en aquel caso se le adjudicaron al Moravia los dos puntos, no es más lógico que se cumpia el Reglamento en éste? Nosotros queríamos y de biamos jugar con los alajuelenses, y por esto el "miedo" que usted nos achaca sería más aplicable a ellos. Dichosamente podemos decir que en los dos años de Campeonato que llevamos, hemos jugado tres partidas con el Alsjuelense y en ellas hemos. obtenido un score de CATORCE

GOALS a nuestro favor por DOS en contra. Conque. ..?

EL CAPITÁN DEL HEREDIANO

#### Interesante partida de football entre una división de la "Botica Francesa" y un team del "Costa Rica. \*\*

El domingo a las 9 hs. se jugará en La Sabana una partida de foot ball entre la primera división del Club Sport "Botica Francesa", que capita nea el conocido deportista alsjue. lense, Jorge Luis Solera, y un equipo del "Costa Rica", cuvo capitán es Alfredo Esquivel h.

Como podemos ver, ambos equipos llevan buenos jngadores, lo que nos hace creer que el juego resul rara muy bonico e interesante. Informaremos del resultado.

## BASE-BALL

#### Notas varias

Mañana domingo harán su reaparl ción en la Plaza Víquez los "Mecánicos" en un juego de práctica; juga rán también Chesterfield vs. "9 Fuer

La organización de los "9 Blancos" va con viento en popa, debido grandemente a las gestiones hechas por el Capitán de esa novena señor Rivera. Ellos creen poder participar en la Liga para el 1923, aunque sea en las segundas divisiones.

El Secretario de la Liga ha envia: do una circular a todos los Clubs de Sport a fin de que procedan al nombramiento de dos representantes a la asamblea que se verificará el día 9 del corriente. Ya varios Clubs han nombrado sus representantes que presentarán sus credenciales ante la Directiva de la Liga que todavía está en sus funciones.

Los "Piratas" en México: una no vena de profesionales de la Habana, Cuba, que aparece bajo ese nombre ha llegado recientemente a la Ciudad de México en donde dará comienzo a varios juegos de exhibición. También recorrerá las otras ciudades de la Repúb'ica Mexicana.

BORICUA

## DIABLITOS

LITTLE DEVILS

HEPATIC AND LAXATIVE PILLS

Aliver Regulator and a Blood Purifier Give it a trial



## GUILLERMO LORIA

titulado en la Academia de Corte dirigida por el Profesor don José Serrat, ofrece cortar, o la confección completa de las siguientes piezas: sacos, pantalones, chalecos, smokins, fracs, sobretodos, faldas, sacos de señora y vestidos de señora para montar.

SASTRERIA "LA TIJERA DE ORO" Frente al Palacio de Jus icia

# El Senado de Chile ha aprobado

# con salvedades el protocolo Tacna-Arica

ton recibió noticias de haber sido aprobado ayer, con varias salvedades por el senado, el protocolo Tacna-Arica y que pasó a la cámara de diputados, donde se espera pronta decisión y probablemente el rechazo de las salvedades adoptadas por el senado chileno, votando por el pro tocolo tal como se firmó aquí el 20

de julio último por los delegados chilenos y peruanos.

Aunque aqui no se han recibido las salvedades, se cree por la subs tancia que se conoce de elias que no son necesarias y tiénese entendido de fuente segura que tanto el gobierno como el pueblo de Chile apoyan la adopción del protoco'o original. Una de las salvedades define el procedimiento que ha de se guirse en caso de que el árbitro determine el plebiscito, la cual se cree innecesaria y que tocaría al árbitro decidir las reglas y procedimientos del plebiscito. Otra, que en el caso

La embajada chilena en Washingde que el Perú obtuviera el territo rio en dispute, los actos administrativos realizados por el gobierno provisional allí y el tratado celebrado con Bollila por Chile sobre Tacns-Arica no se discutirá y sostendrá su validez. La votación del senado fue de diez y nueve votos contra doce, estando ausentes a gunos senadores, o sea menos de los dos tercios nece sarios para que las salvedades tengan fuerza definitiva en caso de que la cámara no esté de acuerdo con ellas y devuelva el tratado al senado sin aslvedades, en cuyo evento serán necesa rios los dos tercios en la votación.

#### COMERCIANTE!

A usted le interesa anunciarse

Su anuncio irá a TODAS PARTES del país

## El Representante Rojas y la Municipalidad de Aserri

No descansa este municipio en asociacion del distinguido señor diputado don Leonidas Rojas por detar a las poblaciones de Aserri y San Ignacio de un buen camino carretero.

Actualmente se empeñan en el desecho de la cuesta para dar principio a la construcción del camino que ha de

llegar a San Ignacio.

Tienen asimismo el propósito de establecer un servicio de camiones para favorecer toda esa hermosa y rica región.

### De Como Poner Nueva Vitalidad a Los Gastados Nervios

y obtener nuevas fuerzas y energía

Consejos prácticos por un facultativo

Si exceso de trabajo, indulgencia desordenada en los placeres o cualquier otra clase de excesos han depauperado su vitalidad, debilitado sus facultades fisicas y mentales, haciéndole prematuramente viejo, sepa Ud. que podrá aportar nueva vitalidad a su gastado organismo y recuperar un vigor juvenil sorprendente con el uso del "HIERRO NUXADO." Para este propósito tome dos tabletas (pastillas) de "HIERRO NUXADO" después de cada comida.

"HIERRO NUXADO" es un producto estrictamente científico de fórmula conocida recetado por muchos médicos, y que venden todas las buenas farmacias. No solo enriquece la sangre abasteciendo mayor nutrición a las gastadas células del sistema nervioso, sino que contiene además el principal constituyente químico de la fuerza activa nerviosa, de manera que pronto abastece abundancia del fluido vital al sistema nervioso debilitado y asi renueva fuerzas, vigor y magnetismo, tanto a los hombres como a las mujeres. dándoles esa indescriptible atracción tan edmirada de unos y envidiada de otros y que tan necesaria es para tener buen éxito en todas las cosas de la vida.

"HIERRO NUXADO" es a la vez alimento para la sangre y para los nervios, y su uso aumentará las fuerzas y resistencia de las personas gastadas o debilitadas en dos semanas. No acepte Ud. sino el legítimo "HIERRO NUXADO" que lleva el nombre de Dae Health Laboratories. Ningún otro producto es "la misma cosa," ni da "el mismo resultado."

Distribuidores: THE COSTA RICA MERCANTILE CO San Iosé-Costa Rica

## "Ya llegaron

los 5 millones de dólares!!

La bonanza y la fijeza en el cambio es un hecho"

Con este motivo la Joyeria de M. Ortiz ha resuelto realizar a mitad de precio un bonito y elegante surtido de joyería fina de todas clases y en distintas formas, a cual más atrayente. Esta es una magnifica oportunidad que hay que aprovechar antes que se termine!! Se garantiza el enchape a prueba de ácido.

Calle del Tranvia, frente a El Cometa, 100 varas al oeste del Mercado.

# **TOMANDO**

engordará Ud. EN POCAS SEMANAS

Procúrelo en las boticas.

## Se restringe el expendio y fabricación de chicha

Es considerable la competencia que tienen los productos de la Fábrica Nacional con la industria de «chichas» y otros fermentos que se elaboran y expenden en el pais.

La Estadistica que al efecto se lleva señala esa merma que viene directamente a perjudicar al Fisco, aparte de lo perniciosa que resulta para la salud pública.

Por tales motivos, la Secretaria de Hacienda propónese dictar enérgicas medidas para restringir el consumo de ese producto.

## Se envían a domicilio - Teléfono 261

Prueben la mejor cerveza clara Alemana marca 🥱

CRYSTAL

Unicos Importadores: DELCORE, ARONNE & Co.

DOSIS

7 Pildoras

cada hora.

Representantes en Centro América: J. Pauly y Co.

Agentes en Costa Rica: Sasso Haos.

OSTIONES (Oysters)

Frescos en concha

LLEGARON A LA

Cantina EL BOLSIN (antigua Magnolia)

al día.

1 Pildora

EL KIPSOL

BLANCARD, 64, Rus de La Rochefoucauld, PARIS

Preserva y Cura

CATARRO

ala CABEZA

GRIPE

TOS

# PULPEROS:

Próximamente se trasladará la Melcochería LA ESTRELLA a su nuevo local situado 300 varas Norte de La Soledad o 50 varas Norte de la cafetería "Chelles" Se despacharán órdenes para todas partes de la República

9999999 San José

Apartado 973

# Cablegramas rezagados por exceso de material

Harding acusado de negligente en el problema racial

San Francisco, 2.-Andrés Furuseth presidente de la Unión de Marinos acusa al presidente Harding porsunegligencia en impedir que los marinos americanos sean retirados del servicio por que rehusan trabajar y dormir en los mismos departamentos que los coolies chinos y pide con urgencia que se resuelva el problema de la admisión de trabajadores asiáticos en los barcos americanos.

Marinos franceses salvados por vale rosos marinos alemanes

Lorient, 2 .-- Ha llegado a este puerto un vapor mercante alemán trayendo a bordo la tripulación del vapor francés Corsaire que se fue a pique durante una tempestad. La tripulación del barco alemán arriesgo su vida para poder recoger a los náufragos franceses.

Oficina consular que continúa cerrada

Londres, 2.-El Embajador Har vey recibió una nota del gobierno inglés en que se le manifiesta no hay dificultad en retirar los reclamos hechos contra los agentes consulares\* americanos Slater y Brooks pero el gobierno americano ha resuelto no abrir el consulado si antes no se retiran aquellas acusaciones.

Los barcos que cruzan el Canal de Panamá

Panamá. 2.—El número de barcos que pasan por el Canal de Panamadurante octubre sué de 213 que es el mayor número de barcos que ha pasado durante un mes.

Treinta edificios destruídos por un ciclón

Webb City 2.=Esta ciudad fue barrida por un ciclón que destruyó treinta edificios. Hasta hoy se sabe de dos personas muertas, quince golpeados y cuatro desaparecidos.

Una imponente manifestación del fascismo

Roma 2. — Desfilaron por las calles de Roma cien mil soldados del ejército fascista, bien disciplinados. El desfile fue presenciado por el Rey desde uno de los balcones de su palacio, y duró seis ho-

ras en las calles. Habia más de un millón de ciudadanos de todas las clases sociales. Hubo un encuentro entre fascistas y comunistas, habiendo resultado ocho muertos y veinticinco heridos.

nombramiento de jueces internacionales

Ginebra 2.—Desde hace algún tiempo se ha estado haciendo esfuerzos diplomáticos para que Estados Unidos participen en la elección de jueces para la Corte Internacional de Justicia. Hoy se ha recibido una nota de Washington, que anuncia haber llegado a un acercamiento que probablemente dará por resultado que los Estados Unidos estén representados en la Corte.

La gran flota americana del Pacifico se reunirá en Manila

Manila 2.-El sábado próximo estarán reunidos en Manila todas las unidades de guerra americanas que están de servicio en aguas asiáticas con excepción de dos cruceros que están en Wladivostock y dos cañoneros que están de servicio en las costas de la República China. Hoy fondearon diecinueve destro-

Mejora de la recaida la señora del Presidente Harding

Washington 2.— En la Casa Blanca se decia hoy que la señora del Presidente Harding había recobrado de una ligera recaida que sufrió hace pocos días.

Un curioso fenómeno: los oceanos polares están calentándose notable mente.

Washington, 2.=El cónsul americano en Noruega dice que el Oceano Glacial Artico está calentándose; que los Ice Berg son ahora muy escasos y que en algunos lugares se encuentra agua caliente. Se cree en un cambio radical en las condiciones climatéricas en la zona polar, nunca vista antes. Los exploradores informan que no han encontrado hielo a los 81 grados 21 minutos, y que las montañas de hielo bien conocidas desde hace siglos han desaparecido por com-

## Es Ud. industrial? NO OLVIDE

que en el Taller Mecánico de LEON ROJAS G., sito 100 varas Norte Pacífico, encontrará maquinarias de toda clase, motores de vapor y gasolina, de todo tamaño, calderas, máquina de sacar arroz, aserraderos de todo tamaño, poleas, etc., todo a precios que no admiten competencia.

## Cacao en Grano

DE PRIMERA CALIDAD

DEPOSITO PERMANENTE

Contiguo al DEPOSITO DE MADERAS SARAVIA

Calle del Tranvía al Pacifico



Los últimos estilos, Los Estados Unidos participan en el los mejores modelos y la mejor calidad, consigue en la ZAPATERIA DE GIL Cortador Supremo

## Cómo fue la tragedia del city of Honolulu

Nuestros lectores recordarán que el servicio de cablegramas del Dia Honolulu que cargado de pasajeros se encontraba en medio del Pacífico. La siguiente correspondencia fechada en los Angeles, California da más amplios detalles del suceso que cautivó la atención general:

Al saltar a tierra los náufragos del vapor City of Honolulu, incendiado en el océano Pacífico que han lle gado a este puerto a bordo del transporte norteamericano Thomas, han manifestado que desde que comenzaron el viaje a bordo de aquél, observaron que los aparatos de alumbrado eléctrico no funcionaban con la debida regularidad

"Según mis impresiones el fuego comenzó en uno de los camarotes del puente» dijo Gus Lachman, co. merciante en muebles de San Francisco que se vió obligado a ponerse a salvo en uno de los botes salvavidas y que fue sorprendio por las llamas cuando estaba durmiendo por lo que saltó a aquél cuando estaba vestido con sus pijamas y que ha desembarcado en esta utilizando los pantalones que le ha prestado un marinero.

Al arribo del Thomas no se permitió a nadie la entrada, habiéndose guardado todas las escaleras que conducían a bordo.

#### Elogio a la tripulación

El corresponsal del International News Service habiase sin embargo, procurado una canoa automóvil que salló a recibir el transporte a su paso por el canal de Santa Bárbara y utilizando una bocina pudo conversar con los náufragos que había a bordo.

"No se olvide de dedicar frases de elogio al capitán, a la telefonista y a la tripulación del City of Honolulu", dijo uno de aquéllos.

De la conversación sostenida en tresacamos la siguiente narración.

El vapor había recorrido casi la mitad de su visje cuando se descubrió el incendio como a las cuatro de la madrugada. Generalmente un fuego de esa indole no preocupa gran cosa ni a los marineros, ni a los tripulantes, pues en repetidas ocasiones han entrado en puerto muchos barcos con fuego a bordo.

El capitán Lester, sin embargo, congregó inmediatamente a la tripulación y ordenó que se avisase por teléfono a todos los pasajeros para que se reuniesen en la cubierta para cooperar a los trabajos de extinción. Esta medida de previsión evitó sin duda que se apoderase de aquellos el pánico cuando se dieron cuenta de la gravedad de la situación.

A las nueve se dió orden de utilizar los bores salvavidas en los que esperaron hasta que llegaron los primeros auxilios.

#### Paraguería "LA JAPONESA" DOMINGO REGO

Ha recibido un extenso y variado surtido de telas para sombrillas v paraguas. Composión de paraguas. Surtido competo de sombrillas, paraguas y sombrillitas para niños (juguetes.)

25 varas al Sur de el Comera.

NOTA. - Su propietario HACE CONSTAR al público en general que no tiene agentes en la calle, y que el trabajo se recibe y se entrega en el mismo iocal.

## Strollers!!

Este nombre significa BUEN GUSTO porque es el mejor cigarrillo

que se importa a Costa Rica. Ofrece UTILIDAD a los vendedores porque es el que da mayor margen de ganancia en sus descuentos al por ma or. El precio de este cigarrillo dada su estupenda calidad, es el más bajo que puede encontrar, adquiriendo por lo consiguiente ECONOMIA.

Agentes, PIZA E HIJOS

# Cómo se practican los robos de glandulas humanas

La policía de Chicago ha hecho, El capitán de la policía, Thomas RIO DEL COMERCIO los informó acer. visitas sistemáticas a los cirujanos de Coughlin, declaró hoy que, en su ca del incendio del vapor City of la ciudad, esperando poder así descu concepto, los culpables tienen una brir a las personas que perpetraron el primer robo de glandulas humanas que jamás se haya registrado en la historia del mundo. La victima de este crimen original es Joseph Wozniak veterano de la guerra mundial.

> Las autoridades, sin embargo, confiesan que el enigma es de muy difiell solución. Casi ningún progreso se ha hecho desde el día en que Woznisk despertó en su domicilio sintiendo fuertes dolores en el cuerpo y se descubrió que se le había pracricado una operación quirúrgica, contra su voluntad, para robarie ciertas glandulas.

mentalidad tan extraordinaria, que quizás logren desvanecer todas las pistas que pudieran revelar su iden

El representante del estado, Mr. Thomas J. O. Grady, principló hoy el movimiento tendente a introducir ciertas reformas en el código legislativo de Illinois. Declara Mr. Grady que en el mes de enero próximo presentará un provecto a fin de que los robos de glandulas humanas se consideren, como los asesinatos, crímines capitales, que sólo puede castigar la muerte en el patibulo.

## JULIO FABIO UGALDE HEREDIA, C. R.

Agencias \* Comisiones \* Trabajos de Imprenta

Representaciones

Oficina del Licdo. Bernardo Benavides



## Carniceria "El Capricho"

Ala Oeste del Mercado

de Augusto Colombari

Como lo indica su nombre, tiene su capricho; en la higiene; en el ganado que consume examinado, gordo y escogido; en la garantía de la pesa; en mantener surtido completo de las carnes famosas: Roast Beff, Res, Cerdo, Ternero y Carnero, ésta última solamente los sábados.

Por demás está decir que nuestra carnicería montada al estilo europeo no admite mosca. Servicio a domicilio, Teléfono 321

ALTOS DE LA BSTACION DEL ATLANTICO

Se vende una preciosa casa de madera con solar sembrado de flores, gallinero, patio, Isvadero, etc., etc., barata y con plazo.

APARTADO 246

# DIARIO DEL COMERCIO

## AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado

No se admiten inserciones alternas.

Juegos de sala nuevos desde & 100.00 hasta & 1,500.00. Máquinas de escribir en buen estado a & 75.00-Esquina opuesta al Correo, casa del Dr. Fischel.

Escritorios de mesa nuevos de @ 75.00 para arriba. Aparadores de comedor nuevos de @ 75.00 para arriba—Esquina opuesta al Correo, casa del Dr. Fischel.

Tuberculosis y SIFILIS. Por cinco años tuberculoso y sifilitico: con pruebas tomadas en el Hospital donde estu. vo por algún tiempo; experimentados todos los comunes medios (reposo, alimentación, y estando por un año y medio con las espaldas expuestas al sol) todo esto sin algún beneficio, desde que tenía así los tricocéfalos, los ankilostomas y la sarna. Comence el sistema antituberculoso y antisifilitico del Dr. A. Maggioranni y especialmente con los Baños Hidro Termo Eléctricos fue pronto curada la sarna, con el Etiope Mineral los tricocéfalos y los ankilostomas, y con cerca de cuatro meses de tratamiento fueron vencidos los bacilos de Koch y corregidos todos los sintomas de la sifilis. San José, año 1918—Lidio Estrada

ALQUILO los altos de mi negocio 200 varas al al Sur del Parque Central: curtos lujosos, mag' uffica vista.-Informes en el Granero de Puntarenas. Manuel Segura.

Casas: Tengo 4 para vender; las doy en buenas condiciones de pago. Son nuevas, sin estrenar; puedo vender una por una. Tomo algún solar en abono. - Dirigirse Caballo Blanco en el Mercado.

Dinero: Solicito con 1ª, hipoteca sobre casas nuevas en esta capital.-Rentan 6 350 00 mensual.-Informarse en el Caballo Blanco en el

Magnifico negocio Por tener que dedicarme a a otro ramo de negocios, vendo mi estableci\* miento abarrotes, viveres y licores La Poupee.-Elias Vargas M.

NEGOCIO SER'O. -- Se necesitan 10,000 co-Iones dando buen interés y buena garantia-Ofertas a E. P.-Apartado 098.-San José.

TUBERCULOSO desde 4 años en Julio comenzaba tratamiento Maggiorani en Setiembre Octubre ya no tenía bacilos. Agradecido convalesciente. Guillermo Gutiérrez San Juan.

VENDO mi pulpería "El Carraco", buen punto comercial con muy buena clientela. Se vende sin llave. Para informes en la misma, 100 vs. al Este de la Botica Astorga. Soledad.

UNICA OPORTUNIDAD Se vende una hermosa propiedad situada 125 vs. al Sur del Banco de Costa Rica. Teléfono 683. Apartado 434.

FINCA en San Isidro de Coronado, a 100 varas de la plaza, con dos casas, una de madera y otra de baharque, con 100 varas de frente por 50 de fondo, en buena posición, se vende.-Entenderse con su propietario Manuel López F., en Corona do o con Leonidas Angulo en San José, conti guo a la pulpería "El Oriente".

SE ALQUILA: Apartamento con todo el con fort; dos cuartos, con muebles o sin ellos. Para referencias esta administración.

SE VENDE barato juego de mostrador y urnas Informes en «El Buen Gusto,» 150 varas al Sur Hotel Washington.

LENA SECA se vende en carretadas de tres andanas, por contrato de una o más por semana se da precio especial. Dirigirse a Fernando Trejos en la Librería Trejos Hermanos.

LA MAGNOLIA Fábrica de Siropes, Refrescos y Apollinaris de Pérez y Pazos. Turrialba.

SI USTED NECESITA casa con muebles o sin ellos para alquilar o vender tiene J. F. Forero & Co. 25 varas al Oeste del Hotel Francés.

### CLARA ZETKIN CANDIDATA Ayer en el Congreso A LA PRESIDENCIA DE A EMANIA

Berlin. - Los alemanes comunistas han nombrado hoy a Clara Zetkin, célebre propagandista de las doctrinas "rojas" para que dispute al presidente Ebert el cargo presidencial en las próximas elec ciones generales.

La carrera de Clara Zetkin ha sido sensacional y rápida habiéndose consa grado a propagar las doctrinas comu-

nistas por toda Europa. Cuatro redactores del periódico comu nista "Rote Fahne" han sido detenidos a consecuencia de los sangrientos des órdenes ocurridos el domingo pasado

## Próximo Match de Foot-Ball en honor del Club "La Libertad"

Sr. Director de

EL DIARIO DEL COMERCIO.

Me place comunicar a Ud. que el próximo domingo 5 del corriente, a las 8 horas, jugarán una partida de foot-ball,-para la que tenemos el gusto de invitarle-dos divisiones de alumnos del V Grado B de esta Escuela, que está a cargo del señor don Nieves S. Bonilla.

Dicha partida, dedicada al Club Sport "La Libertad", será arbitrada por don Eduardo Garaier.

Soy de Ud. muy atto. s s.,

AQUILES CABEZAS Q

3 de noviembre de 1922.

LISTA DE LOS JUGADORES:

Rojos .- Alfredo Alfaro, Capitán. Bernardo Vargas, Roberto Sáenz, Jorge Alvarado P., Jorge Echevetria, Amado Flores, Oscar Valladares, Mario Chaves, Rafael Carrillo, Carlos Luis Portilla, Jorge Lozano.

Suplente.—Abelardo Gómez. Azules. - Carlos Luis Ulloa. Cap. Hernando Micava, Eladlo Cordero, Salvador Avila, Francisco Loria, Rafael G. Avila, José J. Roldán, Arturo Echeverria, Edgar Pinto, Gustavo Gutlerrez, Fermin Bolaños.

Spulente.- Arnoldo Vega.

Viene de la página 5

conceder un privilegio para unas cuantas personas más o menos amigas, acogerá la moción que presentó y que dice.

"Queda autorizado el Poder Ejecutivo para continuar vendien do lotes de 100, 50 y 25 hectáreas en los terrenos llamados de "La Patria" al precio de C 15.00 por hectárea durante un período de 10 años, y para los fines a que esta ley se refiere".

Se levantó la sesión a las 17 ho ras, quedando en pie la moción presentada.

## Teatro Moderno De Picos Pardos y las Memorias del Diablo

Ha sido usted casado alguna vez? Se ha ido usted alguna vez de picos pardos? Lo han sorprendido a usted? Ha tenido después usted una escena de celos delicada y sentimenta? Pues bien, si todo eso ha pasado por usted, tembién le habrán perdonado y la rotura de su existencia se ha soldado con un beso.

Tal esta obra de Enid Bennet. Escenas de un joven matrimonio que sigue a la vida en sus manifestaciones heterogéneas.

DE PICOS PARDOS es la películ la de los enamorados y de los matrimoniqs jovenes.

En la tanda de las ocho se dara LAS MEMORIAS DEL DIABLO, que es otra obra de grandes escenas y de gran fondo. Su desarrollo inte resa sobre manera al público.

Próximo domingo: EL LOBO SO LITARIO, la película de más emocionante interés para los públicos. Ocho grandiosas partes en una sola

JARDINERIA LA CAMELIA

Teléfono No. 172 Premiada en la última Exposición Nacional con MEDALLA DE ORO

FRANCISCO AVILA 150 vs. al sur de la Iglesia de la Dolorosa SINJOSE, C. R. No olvidar hacer sus encargos para el dia de finados

Nacimientos

Jesús, de Julio Sáenz M. y Cle mencia Gómez V

Hortensie, natural de Bienvenida Barquero. ú. ap.

Nyeni, de Vashin Beecher y Bing Innominada, natural de Rosario

Méndez B. José, de José Mora H. y Antonia Cárdenas R.

#### Defunciones

Maria L. Chaves, San José. Innominado Méndez, un mes, San

#### **Pasaportes**

Tomás R. Marshall, para Cuba. Inés de Odio e hijo, para Cuba.

#### Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Guillermo Madrigal, San José. Alberto Chaves, San José. María Rojas, San José. José Garcia, San José. Manuel Solano, San José. Cristino Fallas, Sta. María de Dota. Gonzalo Chaves, Pledras Negras. Esperanza Alvarado, Alajuela. Avelino Guerrero, Escasú. Josquin León, Escasú. José Chavarria, Tabarcia. Joaquin Vega, Turrialba. José Pérez, Turrialba.

SALIDAS

José Angel Obando, Zapote. José Arguedas, Estrada. Salomón Alvarado, Cartago. Silvano Villegas, Turrialba. Rafael Porras, Atenas. Bernabé Castillo, Madre de D'os. Agustin Berrocal, Ocotina. José Rios, Jiménez. Carlos We kle, Sin José. Leonor Rivers, Ross Quirós, Dolores Montero, " Agueda A varado, " Ursula Ulioa, Acosta.

#### **OPERADOS**

Crisanto Fallas. Juan R. Ramirez. José Chaves. Rufino Acuñs. Abelardo Arce. Cirisco Barahona.

Se recuerda a los Agentes la obligación en que están de hacer sus liquidaciones antes del día 15 de cada mes.

Las remesas deben hacerse directamente a la Administra ción.

Las nuevas suscripciones para ser atendidas, deben solicitarse dentro de los cuatro días siguientes al 10. y 15 de cada mes.

Se suplica a los Agentes que tengan saldos atrasados poner se al dia para evitar su re

ha tomado don Carlos Salazar propietario del solar situado frente a nuestras oficinas, quien ha ordenado reconstruir una parte de la pared que tenía mal aspecto. La construcción es de ladrillo.

Ojalá que el otro llenzo de la pared sea reconstruido también, lo de"Secos" y "mojados" pondrán en juego su influencia en la lucha electoral americana

Washington.-El reducido número de "liberales" que forman parte del actual Congreso-aquellos que firmemente han tratado de conseguir la modificación de la ley Volstead en todas ocasiones, a pesar de tener que luchar contra una aplastante mayoria -se verán apoyados por nutridos refuerzos en las sesiones del próximo Congreso.

Esta aseveración hase hecho hoy por vez primera, faltando únicamente tres semanas para las elecciones, habiéndola ratificado la National Association, entidad que lucha contra al enmienda de la prohibición, organi zación modelo que desarrolla sus iniciativas basándose en los pasos seguidos por la liga contra las cer veceriss.

Para dar solidez a sus manifestaciones, ha citado los nombres de 202 candidatos a congresistas que militan indistintamente en los campos repu blicano y democrático, cuya manera de pensar acerca de la ley Volstead son suficientemente conocidas por los "mojados", habiéndose añadido que antes de la fecha de las elecciones esa lista, ya numerosa, adquirirá

todavía mayores proporciones. El nombramiento de esos candida tos junto con la lucha electoral enta blada en Ohio, en New Jersey y en New York, en las que han quedado bien des indados los campos de los "secos" y de los "mojados", ha servido para que los líderes políticos prestaran al caso la debida atención, por haberse demostrado que el asunto de las bebidas constituye de por si una formidable arma política.

## Marítimas

Limón, 3 de Noviembre.

Hoy a las 10 y 30 fondeó la gaso. vela nicaragüense "Madelina" de 23 toneladas, procedente de Bluefields, Nicoya con 17 horas de mar, sels tripulantes; capitán W. H. Anderson y consignada a R. E. Smith Ca. Pasajeros: Otello Campos, Hortensia García y cuatro hijos. José J. Ciderella, Estela Ifill y C. E. Conner. Carga 30 sacos con botellas vacías, una caja de películas y un paquete anuncios, correo un saco.

Cap. de Puerto, G. Acosta. Puntarenas, 3 de Noviembre. Hoy a las 14 y 30 horas fondeó el vapor alemán "Halmon" de 3029 toneladas, procedente de Hamburgo con dos días de mar de Balboa, 45 tripulantes, capitán W. Goose y consignado a F. J. Alvarado y Ca. Sin pasajeros para este puerto, 19 en tránsito. Carga: 3256 bultos con 430 tons., sin correspondencia. El Cap.

## Don Alfonso XIII y Lerroux se ponen de acuerdo

Madrid. - Ciéese cada vez más

de Puerio, J. BENITO LIZANO.

unánimemente que inmediatamente que, terminadas las flestas de la es tancia del Shah de Persia en la corte, pueda el rey partir para Sevilla a su visje de inspección de las construcciones de la Exposición Hispa no Americana, se conocerá el desenlace de la crisis ministerial que, prácticamente, está p'anteada en el gabinete del señor Sánchez Guerra. El gobierno, según los políticos, se presentará en las cortes con el refuerzo de dos o tres ministros proceden tes de las fracciones maurista y ciervista, para hacer frente a la oposición liberal y socialista. Ha producido gran sensación el rumor de haber declarado el rey en Salamanca que Muy buena disposición es la que se hallaba de acuerdo con los puntos de vista del señor Lerroux en poli tica interpacional y en el sentimiento común de patriotismo, estimándose por muchos que esta manifestación del monarca será en breve seguida por otra declaración del jefe repubilcano que abra el camino a su ingreso en la monarquia y, en su tiempo, Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

es el Teléfono

--- del ----

Diario del Comercio

## Un camposanto que sirve de zacatal

En nuestra visita de antier a la Necrópolis, pudimos observar con desaliento el horrible estado de abandono en que se encuentra el cementerio que conocemos "del (ólera".

Ese lugar infeccioso aparte de servir de zacatal a todo el vecindario, presenta un aspecto repugi nante. Los pedazos de atau les se ven sobresalir de las fosas viejas, abiertas a consecuencia de las raí ces que producen los "higuitos", árboles viciosos de que está cu' bierto aquel lóbrego asilo.

Que'se eliminen todos esos de fectos que lo afean, y ojalá que alguien lleve su vista hacia ese retiro para que ordene su lim' pieza.

### Rural 21

Es el Teléfono de la Jardineria

LUCIA de Rosarlo de Jiménez

Ordenes a todas horas del día y de la noche. Trabajos exquisitos y precios módicos.

Agencia en Cartago: Establecimiento de don José Joaquin Ortiz.

## D'Annunzio organiza un partido politico

Roma.-Gabriel D'Annunzio, poeta, guerrero y dictador que fue de Fiume ha comenzado a organizar sus huestes militares en partido político.

#### Por fin tendremos fiestas

El ayuntamiento procedió en la sesión de ayer tar le al nombramiento de la Comisión que ha de organizar el programa de las fiestas cívicas finales del año.

Como puede verse, figuran en ellas entusiastas elementos de la simpática agrupación "El Trapiche" a cuya vanguardia está un espíritu alentador y de grandes iniciativas, el macho Pinaud, colaborador infatigable para la organización de to las estas diversiones populares.

Se designaron los días 30 y 31 de Diciembre para la celebración de las fiestas, finalizándolas con el 10 de Enero día de Año Nuevo, en que se cerrarán con broche de oro como siempre.

La comisión fue integrada por las siguientes personas: don Josè M. Pinaud don Luis Martinez, don Otilio Ulate, Guillerme Borbón, don Rodrigo Soto, don Joaquin Vargas Coto, don Alberto T. Brenes, don Belisario Loría y Lic. Guillermo Carranza Solis.

NOTA: - Los seis primeros pertenecen al Trapiche, quienes tienen interés por dar al pueblo unos festejos de gran atracción.